

# LA OPINION.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La Puebla. 345 (mixto), 810 m. y 2'45 t.  
De Manacor á Palma y La Puebla. 315 (mixto), 8 m. — 3'27 t.  
De La Puebla á Palma y Manacor. (mixto), 830 m. y 3'45 t.  
Los sábados de Palma á La Puebla á 8 1/2 tarde y los domingos de La Puebla Palma, á las 7 tarde.  
Los días de mercado en Inca. De Inca á Palma á t.

## VAPORES CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcedia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

### PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGAR, Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

### PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

### YA LO VEN.

La izquierda dinástica continúa su camino, ó si se quiere, su calvario.

No cabe negar que de algun tiempo á esta parte ha perdido mucho en la opinion.

¿Cual es la causa?

No necesitamos nosotros decirlo ahora, porque ya antes habiamos anunciado á los izquierdistas lo que habia de sucederles, si por ventura no emprendian una marcha resuelta, si se andaban en contemplaciones y componendas.

Han obrado de este modo y recogen las consecuencias.

La izquierda no se habrá desprestigiado al punto de que no pueda ya realizar la mision, que parecia llamada á cumplir; pero se ha creado obstáculos y dificultades por su conducta.

Desde los primeros momentos comenzó á vacilar entre las Constituciones de 1869 y 1876.

Dejaronse vislbrar en su seno mal ocultas ambiciones, rencillas y diferencias, germen fecundo de futuras discordias.

Sobre todo revistióse desde los primeros instantes de un personalismo feroz.

Para tener contentos á todos hubiese sido preciso nombrarlos jefes, ó que formaran parte del directorio, ó que no se tomase el más insignificante acuerdo sin la asistencia de cuantos individuos centran el partido.

Y ya se ve, esto es imposible.

Apenas habia nacido, cuando ya Romero Giron, solo porque se le habia equivocado el nombre en la citacion que se le hizo, renunció á la honra de formar parte de ese partido con el especioso y afamado pretexto de las «distancias honestas.» Despues lo abandona Sardoal. Luego Becerra, porque no le habian llamado á no sabemos qué junta, amenaza con seguir el camino de su compadre y cofrade el ministro de Gracia y Justicia.

A poco Gasset y «El Imparcial» hallan tambien motivo para volverla la espalda.

Y si Dios no lo remedia, ó los hombres de importancia de ese partido no adoptan

enérgicas medidas, se van á quedar sin gente.

Muchos de los hombres que lo formaron, no diremos que la mayor parte, iban sólo al apatito de la rosa de oro, como decia el poeta. Está es la pura verdad.

Y desde el punto y hora en que han caido en la cuenta de que tenian que pasar por una larga oposicion para llegar á las ollas de Egipto, mientras que por el camino de Sagasta podian desde luego realizar sus planes, ó se han ido, ó han cogido el báculo en señal de próxima partida.

Así anda la política en España.

Tal vez la izquierda se resiente de falta de direccion; acaso tambien de la debilidad de sus actuales jefes.

Y algo debe echarse de ménos en este punto cuando suena con tanta insistencia el nombre de Martos, atribuyéndole planes más ó ménos abiertos para erigirse en jefe de ese partido, cosa que no autorizan los actos del elocuente orador, por cuanto ni siquiera ha renunciado aún á su fé republicana, pero que indica harto claramente que la izquierda no anda muy á derechas, y que en sus filas se nota falta de direccion y de energía.

Los izquierdistas no pueden tomar nuestras advertencias á mala parte y como por el deseo de hacerles la oposicion, sino al contrario.

Hemos favorecido en cuanto nos ha sido posible, la formacion y desarrollo de ese partido, por creer que vendria á cumplir una mision importante en el juego de la política española y en el campo de la libertad y de la democracia.

Si no lo hace así, si no comprende bien esa mision, desaparecerá como fuego fátuo, sin tener que culpar de ello á nadie, sino á la torpeza y debilidad de sus hombres.

(Discusion.)

### EL BINOMIO.

Cuando poco despues de la restauracion borbónica, el Sr. Sagasta concitó sus huestes á una reunion magna que tu-

vo lugar en el Circo de Rivas, con objeto de adherirse á la política de D. Alfonso y de aportar á ella el elemento radical dentro de la monarquía natural era que surgieran dos fuerzas distintas que exponian al nuevo partido ó á ser palaciego y adorador de lo histórico ó á romper con la tradicion, salvando siempre y á todo trance la libertad.

Por lo visto poca confianza debió inspirar á la Corona este primer extremo, desde el instante en que para llamar al gobierno al partido constitucional, necesitó amalgamarle con los «centralistas», dando en arras al restaurador de la monarquía. Los republicanos poco esperaron de las libertades que les pudiesen entrar por su casa con este movimiento al parecer avanzado.

Vestido ya Sagasta con el uniforme de ministro, su situacion era bien difícil; por un lado sus compromisos de libertad y por el otro sus promesas, al monarca, de respetar todo lo tradicional, todo lo histórico, hasta los dos millones que los moderados pensaron ya votar á favor de doña Isabel II, como compensacion de los bienes de la Corona.

La astucia ha sido la cualidad más sobresaliente en el complejo carácter del actual presidente del Consejo de ministros y la solucion que iba á presentar no podia menos de ser amañosa: el término medio, el eclecticismo en la política, esto era la resultante de las dos fuerzas sollicitantes que le llamaban.

Pronto los disgustos de algunos de sus correligionarios se habia de traducir de alguna manera; primero Balaguer, despues Romero Ortiz, luego Navarro Rodrigo, más tarde el Duque, Lopez Dominguez y otros, hicieron efectivas sus protestas. Algunos llevaron sus resentimientos mas adelante y acariciaron la idea de formar un partido dinástico pero eminentemente liberal, sin la mancha original del constitucionalismo del Sr. Sagasta, sin los centralistas.

Estos disidentes á que nos referimos, p. dieron forcer la voluntad del duque de la Torre, y á este general debióle halagar la idea de ponerse al frente de un parti-

do que simbolizase las libertades que diera la Gloriosa. Así se hizo jefe de la nueva fraccion pública, los demócratas del Sr. Moret que se habian convencido de su importancia, fueron los primeros en ofrecer sus respetos al vencedor de Alcolea, despues los excépticos de todos los bandos, los republicanos benévulos que vieron en perspectiva una cartera, todos los demócratas desesperanzados engrosaron sin escrúpulos de conciencia y sin reservas mentales esta nueva fusion.

La «Izquierda dinástica» surgió entera de la cabeza del general Serrano, como Minerva de la de su padre Marte. Hoy pasan por el árido desierto de la oposicion para purificarse de sus anteriores pecados y para gozar de la gracia real en la soñada Canaban.

El dilema queda en pié. El binomio pide nueva solucion.

¿Hará el nuevo partido «izquierdo» lo que no hace actualmente el partido constitucional?

¿O el rey ó la democracia. ¿De qué lado caerá la izquierda?

Sin comprometernos gran cosa, podemos afirmar que el señor duque de la Torre no podrá menos de seguir el sendero trazado por Sagasta. ¡Y dando por sentado este supuesto, para este fin tantos cabildeos, tanta tividad perdida, tantas apostasias!

(Universo.)

### LA OPINION.

PALMA 1. DE FEBRERO DE 1883.

¿Tanto le escuece á *El Comercio* la cuestion de las sociedades que no tienen razon de ser?

Pues explique lo que quiso significar al escribir *¿Aun nuevas Sociedades?*

¿Es que ha cerrado la puerta para que queden dentro todas las existentes dando por imposibles las que traten de crearse?

### FOLLETIN.

El siguiente artículo del ilustre poeta de los «Rimas» publicado hace muchos años y poco conocido hoy, fué escrito para explicar uno de aquellos dibujos de Valeriano Bequer, que han quedado como lo clásico del género. Al exhumar «Los dos compadres» no incluidos en la coleccion de obras de Bequer, estamos seguros de ofrecer al público una joya de dicion castellana.

### LOS DOS COMPADRES.

ESTUDIO DE COSTUMBRES POPULARES DE ESPAÑA.

(Dibujo de don Valeriano D. Bequer.)

Ya una poeta de la antigüedad lo decia con estas ó semejantes palabras: «Ven, amigo, hablaremos de largo y te dará á beber vino del tiempo de los cónsules.» En todas las épocas, la embriaguez y la expansion han tenido por cuna el mismo tonely han andado juntas de la mano. Sin singular influencia de un poco de líquido que se ingiere en el estómago del hombre! Desarruga el ceño del adusto, infunde osadía en el tímido, desarrolla las corrientes magnéticas de la simpatía para con los extraños, abre de par en par las puertas á los secretos del alma, rompe, en fin, el hielo de la calculada reserva que se funde á su dulce calor en cómicos apótrofos ó en lágrimas de grotesca ternura.

El juego de la vid tiene su epopeya en los himnos de Anacreón, la poesía ha prestado á sus inspiraciones las alas de la oda en los epogramas de Horacio, las jácara de Quevedo cantan sus picarrescas travesuras entre las gentes de baja estofa; aun en nuestro siglo brota espontanea la

cancion báquica como la flor de la jorgia. ¡Qué mucho que en la antigüedad haya tenido adoradores de buena fé un dios sin altar y sin culto!

Entre nosotros, generacion nerviosa é irritable cuya inquieta actividad sostiene la continua exaltacion del espíritu, el vino ejerce un muy diverso influjo del que debió ejercer entre los hombres de las edades primitivas. Embragados casi desde el nacer, ya de un deseo, de una ambicion ó una idea, constantemente sacudidos por emociones poderosas, el suave impulso de un flor generoso se hace apenas perceptible en el acelerado movimiento de nuestra sangre en el estado de fiebre que constituye nuestra agitada y febril existencia. Para obviar á este defecto, hemos recurrido al alcohol. Pero el alcohol es al vino lo que la carcajada histérica de un demente es á la rica, fresca y sonora de una muchacha de quince años. El uno es el entusiasmo, el otro es la locura; éste apaza la sed, aquel consume las extrañas. La última palabra del vino es el ronquido formidable del Sileno griego. El alcohol ha legado á los hombres como un don funesto el «delirium tremens.»

No nos es fácil, pues, calcular todo el efecto que haria en una raza nueva mas tranquila, mas fuerte, menos propensa á la exaltacion ese secreto y misterioso impulso que de piedra la actividad de las facultades, ese fluido que circulando con la sangre comienza por aligurar su curso, aguijonear las ideas perezosas y abrir los poros del alma á los sentimientos y las emociones. Con razon creyeron que sólo un dios podia haber hecho á los hombres tan agradable presente. ¡Evoel! ¡evoel! gritaban los sacerdotes invocando á Baco. «Bija á nosotros», añadian, apurando copa tras copa, y cuando la embriaguez divina agitaba sus miembros, cuando el va-

por líquido subia á su cabeza, exclamaban llenos de místico alborozo: «El dios ha bajado.»

La mano del tiempo ha derribado la divinidad, aunque no se ha perdido el culto. Al cambiar de épocas, hemos despojado á sus adoradores del carácter sagrado con que se revestian. Despues de arrebatarle el tirso, la corona del pímpano y la piel de tigre, hemos dejado al sacerdote del antiguo templo en cuyo vestibulo nació la tragedia clásica, convertido en el borracho vulgar que se desploma á la puerta de la taberna.

A pesar de todo, lejos del agitado círculo en que bullen y se codean las ambiciones y los intereses, «rarí mantes in gurgite vasto», aún se encuentran algunos tipos que traen á la imaginacion reminiscencias de aquellas pasadas glorias.

Los que han estudiado con algun detenimiento las costumbres populares, así en nuestro país como fuera de él, suelen mostrarse á menudo maravillados de las singulares coincidencias que existen entre las costumbres y los usos modernos de los habitantes de ciertas localidades y las de los pueblos mas remotos de la antigüedad. Y efectivamente, si con la diligencia y la condicion de los que se afanan en busca de la ignota raíz de una palabra, hasta que profundizando en las capas primitivas del lenguaje humano, resulta al fin sanscrita ó cáldea, se buscara la generacion de ciertas ceremonias y hábitos. verisimos, persiguiéndolos en sus modificaciones al través de los siglos, que aparecian al fin enlazándose y como derivacion natural de ceremonias, costumbres y fiestas olvidadas ya, ó de las que juzgamos no queda el menor vestigio. Y una cosa semejante sucede respecto á algunos tipos de las edades pasadas cuyos moldes parece que se rompieron despues de vaciarios.

El dibujo que me ha inspirado estas

desaliñadas líneas justifica, hasta cierto punto, las anteriores observaciones. Hay algo de solemne y patriarcal de la actitud y el tipo de los dos personajes que ocupan el primer término del cuadro, y que embaldos en su plática solo se interrumpen para dar espacio á sus repetidas libaciones. Tiene el fondo algo de grande é imponente que recuerda el templo. No es esa la borrachera que pasea por las calles en escandalosa exaltacion; no es esa la embriaguez que se desata en improprios, incita al crimen y se desploma en el arroyo para acabar desvaneciéndose en un sueño febril sobre la paja de un calabozo. Reina una paz, se trasluce una uncion tan profundas en el uno de sus héroes; reposa en el otro, aunque grotesco, un sentimentalismo tan propio de la chispa expansiva, que entre los dos puede decirse que completan el ideal del bebedor clásico. Basta fijarse en esa escena aislada de la eterna comedia popular para conocer el teatro de la accion, reconstruir el prólogo y adivinar el desenlace.

La amplia capa, el sombrero colosal y la fisonomía característica del compadre grave denuncian al menos conocedor el tipo de un manchego. ¿Quién no reconoce en su «alter ego» un labrador aragonés? Son los representantes de las dos provincias madres del vino, que beben á pasto las masas, del verdadero vino nacional, del que presta génio y carácter propios al pueblo español. ¿Dónde se ha conocido? ¿De qué fecha data su amistad? ¿Por qué acaso se encuentran juntos? No importa averiguarlo, despues que la campana de la iglesia ha tocado á visperas, al tiempo que el alcalde, el cura, el baticario y algun primer contribuyente de capa parda, arreglan los destinos del País midiendo con lentos pasos el pórtico; en tanto que las comadres del lugar juegan al guñote ó al jalepe próximas á la lumbre, donde

En motivo de haberse aliado en Valencia, según dice *El Comercio*, federales, posibilistas y pro-resistas democráticos para combatir la candidatura sagastina pregunta «si los posibilistas de allá no son de la misma estofa de los de acá.»  
Puede nuestro colega hacerse a sí mismo la pregunta trocando la palabra posibilista por la de federal y sabremos el secreto de haber apoyado los purísimos federales de aquí no solo á candidatos sagastinos ó fusionistas sino á lo que tienen mas atravesado, á una eme.

Ayer noche tomaron posesión, de sus cargos los concejales recientemente nombrados, á excepción de los Sres. Juan y Coll.

Por no haber número suficiente, no pudo el Ayuntamiento celebrar sesión.

Con motivo de la festividad del día de mañana no se publicará LA OPINION.

Según noticias no tardará en funcionar la Caja de Ahorros y Monte de Piedad nuevamente establecida, la cual, por lo módico del interés que exigirá en los préstamos y las exiguas cuotas que admitirá como imposiciones, creemos está llamada á producir grandes beneficios al público.

Por esta razón deseámosle prosperidad en sus operaciones, y largos años de existencia.

Tan fuerte era el temporal en la tarde de ayer, que desde esta ciudad podían verse perfectamente las rompientes de la mar por detrás de la punta de San Cárlos.

Es probable que hoy como jueves gordo, ó de comadres, como lo titulan en ciertos pueblos, recorran estas calles algunas estudiantinas, resabios de antiguas costumbres y remedo de añejas diversiones que han perdido hoy la razón de ser; pero que constituyen todavía una ganga para los profesores del arte lírico que no tienen reparo en pescar una pulmonía ó siquiera un tabardillo.

Que bailen!

Del mismo modo que vimos hace algunos días varios peones ocupados en la tarea de quitar el polvo en el camino cerca del portillo de Atarazanas no nos sería dable ver á los mismos ó á otros diferentes, quitando el barro que se ha formado en aquel sitio y en otros todavía menos favorecidos, por efecto de las últimas lluvias?

Es tan exorbitante el precio que han alcanzado en Mahón varios artículos principales de consumo desde que está allí

hierve el espeso chocolate de la merienda; mientras las mozas bailan en la picota y los mozos juegan á la barra ó recorren las calles desgastándose al compás de un guitarrillo destempado, nuestros dos héroes se presienten, se buscan, y después de encontrarse, sin cambiar una sola palabra, sin preceder siquiera algo semejante á la invitación del poeta latino, como empujados por una fuerza sobrenatural, le encaminan á las afueras de la población, si no á beber vino del tiempo de los cónsules, á saborear el contenido de una tinaja de lo añejo, cuyo zumo tal vez exprimió niño el que hoy lo consume anciano.

En muchos pueblos de Aragón, y particularmente en la parte alta de la provincia, una senda que pasa costeano el lugar se dirige en desiguales curvas por entre las quiebras del monte hasta el punto que en la falta de éste ocupan las bodegas. Socavadas en la Peña viva, y recibiendo la luz por los agujeros practicados en el granito, el conjunto de ellas sólo ofrece á la vista una serie de bocas abiertas en el corte vertical del terreno, cuya regularidad y extraña apariencia traen á la imaginación la memoria de esas ciudades de los muertos, verdaderos tesoros científicos para los modernos sabios, que los egipcios tallaban en los peñones de algún recóndito valle.

Unos cuantos escalones, naturales ó mal compuestos con ladrillo y argamasa, dan paso al interior de las bodegas á las cuales se desciende casi siempre á trompicones deslumbrados por la súbita transición de la claridad del cielo á las sombras que envuelven sus galerías. Cuando los ojos comienzan á habituarse á la vaga niebla que envuelve aquel recinto, cuando la dudosa y azulada claridad que se abre paso á través de los respiraderos resbalando sobre los muros, comienza gradualmente á destacarlos del fondo, es difícil dar idea

fondeada nuestra escuadra, que bastará para dar una ligera idea de este fenómeno, decir que los huevos de gallina se expendían á tres cuartillos de real cada uno, circunstancia que quita toda ponderación á aquel conocido adagio mallorquin que dice «va com un óu un sóu.»  
Y con este, nosotros que nos quejamos de lo insostenible que son para las clases proletarias los precios que en nuestro país obtienen los artículos de primera necesidad, podemos aplicarnos aquel otro adagio de que «mal de muchos...»

Al anochecer se despejó ayer tarde la atmósfera, cesando por consecuencia la lluvia, por haber rodado el viento al N. O. desde cuyo cuadrante suele barrer las nubes.

Atendida la gruesa mar que reina, es de presumir suspensa su salida para Valencia esta tarde el vapor-correo *Jaimé II*.

Suponemos que será un verdadero *canard* la noticia que leemos en un colega de ayer, sobre que la subasta del transporte de tropas entre esta isla y los puertos de Barcelona, Valencia, y Alicante se había rematado á favor del Marqués de Campo.

Pues vean Vs. No faltó ayer quien dijera que la consabida subasta se había adjudicado en favor de la Compañía de las *Mensajerías Imperiales*.

Entre el lunes y el martes han fondeado en este puerto dos buques procedentes del extranjero con carga general.

Varios individuos que en la noche de S. Antón penetraron disfrazados en una casa del lugar de Galilea y maltraron de obra á la dueña de la casa, han sido puestos á disposición del Juzgado competente.

El nombramiento de los nuevos concejales, hace suponer á nuestro siempre querido colega *El Isleño*, que los que hacen posesión de sus cargos en los próximos días, sin duda se hallan ahora capacitados para volverlo á ser.

*El Isleño* supone bien por lo que toca á nuestros amigos políticos que son á quienes se alude probablemente; pero no ha dejado de llamarnos la atención que se le haya ocurrido ahora la observación y no demostrara su extrañeza ante la fenomenal incapacidad del señor Escafi, que á pesar de ser legal, según aseguró bajo su firma, para encargarse de la Alcaldía, le permitió y le permite ser Concejal, aunque muy digno por otra parte, sin que á nadie se le ocurra pedirle explicaciones acerca tan rara particularidad.

con palabras de los pintorescos contrastes de luz, de color y de líneas que ofrece el cuadro que se presenta á la vista. En primer término pipas, cubas y tinajas coloradas, cuya gigantesca proporción recuerda los restos de las construcciones ciclópeas, se levantan majestuosos formando grupo con los artefactos y los útiles groseros de una industria que aún permanece entre nosotros en toda su primitiva sencillez. Por unos lados, la galería abierta á pico deja ver las grietas de la roca y sus robustos pilares; sus arcos chatos y robustos parece que remedan el interior de los templos subterráneos de Elefanta; por otros un madero, un pilar de adobes ó el tronco de una encina que sirve de puntal revelan el carácter típico de su obra, que no es como suele decirse de romanos ni mucho menos. Tal es la que sirve de refugio á nuestros dos compadres. La muda admiración con que el huésped contempla la larga fila de ventradas tinajas que se prolonga hasta perderse degradándose entre las sombras del fondo, las respetuosas ceremonias con que el anfitrión destapa la mas venerable á fin de preparar la ofrenda, el silencio con que no ya en copa de cristal tallado, en caña ó cubillo, sino en clásico puchero de barro comienzan ambos á trasegar al estómago el reverenciado líquido, dan á conocer que se sienten poseídos de toda la majestad del sitio en que se hallan, de toda la grandeza del misterio que en ellas va á operarse.

Los tragos menudean, el silencio se interrumpe y «la tagarina comienza á delinearse con carácter propio en cada uno de los actores.

En el uno se traduce el progresivo in-flejo del mosto por medio de la animación siempre creciente. Las palabras primero lentas y entrecortadas se suceden y se eslabonan con rapidez maravillosa. La actitud, el gesto, la acción, se hacen mas vivos y acentuados; las ideas adquieren nue-

Ridícula y falta de sentido práctico afirma *El Comercio* que ha sido nuestra petición acerca la asistencia de los niños al Teatro, añadiendo que las disposiciones legales que indicamos tienden al fin humanitario de poner límites á la explotación del hombre sobre el niño.

Pues con el criterio del colega, no sabemos con que derecho se impide que el padre desvalido pueda remediar su situación con lo que gane aquel á quien dió el ser.

Mas lógica, bien humorado colega.

Tomamos de *El Constitucional*:

«El primer vapor de la marina mercante griega que se ha visto en nuestro puerto, según uno de nuestros colegas, es el que anteaer llegó con cargamento de maderas, y se halla fondeado en el mismo.»

Pues tampoco será el primero el vapor de que hablan algunos de nuestros colegas, pues el tal buque es inglés.

Leemos en *El Balaer*:

«La notabilísima conferencia que nuestro particular y distinguido amigo D. Saturnino Jimenez explanó en la *Escuela Mercantil* sobre el tema «Goethe Schiller», se dará próximamente á la estampa.

Muchas son las personas amantes de las bellas letras que no habiendo podido asistir á dicha conferencia, esperan su publicación para saborear los primores en ella vertidos.»

Lo celebramos de todas veras.

Del mismo periódico:

«Anteaer se embarcó para la península el doctor austriaco Mr. Mauricio Léryn que ha pasado una temporada entre nosotros entregado al estudio del movimiento literario de los pueblos de raza latina, cuyas literaturas conoce profundamente.

Durante su estancia en esta isla ha trabado conocimiento con nuestros principales literatos.»

El mes de Enero ha querido espirar en la misma forma que empezó.

Así, después de varios días hermosos, en que la temperatura por efecto de los tibios rayos del sol había subido bastante, han sucedido el de anteaer y el de ayer, en que la borrasca ha hecho de las suyas, regando los campos y alborotando el mar.

Algo y aún mucho tienen que agradecerle éstos, pues durante dicho mes han caído grandes y provechosas lluvias.

Esta mañana han pasado la revista de Comisario en sus respectivos cuarteles las fuerzas que componen la guarnición de esta plaza.

Bueno año para las tiendas de... ensaimadas.

va lucidez y se producen por medio de imágenes, la imaginación recorre todos los tonos de la escala de la pasión. Esta es la bebida sentimental y tierna, la que abre como con una llave misteriosa las puertas del corazón y saca á plaza sus mas recónditos secretos. ¡Historias imposibles, ambiciones locas, dolores ignorados, extravíos de la pasión ó de la inteligencia! todo sale á luz, todo se extiende á la vista como las baratas de un bulionero en la tienda ambulante de un baratillo. Ya la sangre enardecida y avivada con el acicate y el desorden del cerebro hincha las venas por donde corre precipitada. El orador se despoja de la chaqueta, toma actitudes dignas del cineel, y ¡oh prodigio de la exaltación! llega hasta el punto de olvidar el puchero que rueda á sus pies haciendo cascos y dejando escapar el preciado jugo. Si Baco sentado en el borde de una tinaja como un dios de Homero sobre una nube, asistiese invisible á esta escena sonreiría satisfecho al aspirar el perfume de la jovencita ofrenda, sólo comparable á las que en otra edad le hacían sus sacerdotes derramando sobre el fuego del altar el líquido encerrado en las ánforas de oro.

¡Qué ardientes profesiones de fé política! ¡qué proyectos para la regeneración de la patria! ¡qué historias de agravios ó de satisfacciones, qué confidencias de familia, todo ello revuelto y entremezclado con vivas protestas de amistad, con vehementes apóstrofes de indignación ó patéticas exclamaciones de ternura, á las que presta realce la lágrima que humedece sus ojos enrojecidos por el sentimiento y la bebida!

Por desgracia ó fortuna para el sentimental compadre, todas aquellas galas oratorias, todas aquellas expansiones inconscientes, todo aquel tesoro de cariño de un alma que se abre á la expansión después de estar largo tiempo comprimido,

Hoy tendrá lugar el beneficio del primer barítono y director de la compañía Sr. Moragas.

Se extrenará la zarzuela *Mis dos mujeres*. En un intermedio el beneficiado cantará la romanza *Ah! quello fu per me*, de la ópera *D. Maria de Padilla* y en otro la Sra. Martí y los señores una *Cántiga de Alfonso X el Sabio* para frascado por el maestro Eslava. Es de esperar que el señor Moragas alcance el resultado que se merece y que nosotros le deseamos.

Dice uno de nuestros colegas que días pasados en el muelle se estaba embarcando mucha manteca de cerdo.

No es extraño, por consiguiente, que el precio de este artículo alcance una elevación á la cual no pueden llegar las clases no acomodadas.

A consecuencia del duro viento que se desencadenó ayer tarde, la mar creció hasta el punto de invadir nuevamente el camino de ronda comprendido entre la Portella y la puerta de la Calatrava.

Y eso que á penas quedaba repuesto de los últimos desperfectos que por la misma causa sufrió no hace muchos días.

Tenemos reticacias de que las lluvias caídas ayer y anteaer en esta ciudad, alcanzaron más abundantemente á otras comarcas de la isla, como lo prueba el hecho de haber crecido algo los torrentes que desembocan en esta bahía.

Ayer fué habido por la guardia municipal un chiquillo que se peleaba con otro que pudo huir de las manos municipales.

A ver que día será aquel en que no entren unos cuantos en Capuchinos ó no sean multados.

Anoche, con un lleno completísimo en las altas regiones y con una concurrencia regular en las bajas, celebróse en nuestro teatro el beneficio de los cuerpos de coros.

La función que se puso en escena fué *La Tempestad*, que, como siempre, gustó y fué aplaudida.

En los intermedios la música del regimiento de Filipinas, ejecutó admirablemente una fantasía de *Lohengrin* y la *Marcha de las antorchas*. Entrepiños apáusos premiaron el justo mérito de la ejecución.

El coro de cigarreras de *Los sobrinos del Capitan Grant* y el baile la *Zamo cueca* de la misma zarzuela que fué repetido pusieron fin á la función.

Tenemos el vivísimo pesar de participar á nuestros lectores el fallecimiento de nuestro querido amigo y correligionario el honrado industrial D. Lorenzo Mulet, dueño del acreditado establecimiento de la calle de las Miñonas.

da, se pierden en el vacío. El no sabe lo que se dice; en cambio su Pilsdes tampoco se da cuenta de lo que oye. Majestuoso en su olímpica serenidad, a plomo sobre su abultado vientre, envuelto en los anchos pliegues de su capa como en una toga, permanece inmóvil é imponente, semejante á aquellos senadores romanos que al acercarse los bárbaros á Roma esperaban tranquilos la muerte sentados en sus sillitas curules.

Este es el vino solemne, el vino epopéyico del que se emborracha, como (dado caso que bebiese) se emborracharía una esfinge. Emoción profunda que sólo se revela por raras intelecaciones, que aunque tiene los ojos abiertos no ve, que aunque finge prestar atención no oye, que está todo reconcentrado, en el interior del individuo, de cuyo estómago se eleva lento hasta la cabeza el vapor del vino como se eleva la nube del incienso del ara de un altar...

La noche que deja en profundas tinieblas á nuestros héroes, pone punto al diálogo. El anfitrión, con palabras balbucientes, anuncia que ha llegado el momento de partir, y dá un último abrazo á su huésped, el cual después de un reoplido previo se levanta sobre sus enormes pies, firme y derecho como una columna. El uno un poco á gatas, otro poco agarrándose á las paredes, pero siempre digno, vuelve á su hogar. El otro, pausado y magnífico, llevando sobre sus hombros el peso de «la chispa» con el respeto y el orgullo con que un elefante llevaría la tienda de oro y brocado de un rey persa, se encamina á su posada.

Media hora después de haberse separado ambos compadres, duermen con el sueño de los justos.

Gustavo Adolfo Becquer.

Esta tarde á las 4 y media se rezará el rosario en la casa mortuoria, y á las 5 será conducido á la última morada; y el sábado á las 10 y media tendrán lugar los funerales en la parroquial iglesia de San Nicolás.

Acompañamos á su familia en el sentimiento de que se halla poseída deseándola la resignación que puede calmar el dolor que causa la pérdida del que en vida fué modelo de esposos, de padre, de amigo y de ciudadano.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Palma en la sesión celebrada el día 26 de Enero 1883.

Aprobada el acta de la anterior se autorizó la reparación de una fachada de la calle de la Bolsería y la recomposición de una cañería que atraviesa la calle de la Harina.

Previo dictámen de la Comisión de obras se acordó no alterar el proyecto de alineación de las calles de la Bolsería y de Monserrat.

Se acordó desarrollar el expediente de ensanche de la calle de Cererols.

Se acordó oficiar de nuevo á la Comisión de Monumentos para que se sirva precisar el carácter histórico ó artístico del alero de la casa número 26 calle de la Calatrava y excitar el celo del señor Alcalde para que se reproduzca fotográficamente la fachada de dicho edificio, cumpliendo así un acuerdo del Ayuntamiento no suspendido ni aplazado.

Se aprobó el proyecto de un camino vecinal desde Génova á Porto-Pi.

Se acordó suprimir el depósito de agua de la calle de la Herrería por ser inútil para el abasto público; y se resolvieron otros asuntos de aguas de interes particular.

Se acordó que la Comisión de obras informe una proposición para que el Ayuntamiento reponga á costas de los particulares los empedrados que estos levanten.

Se acordó dar las más expresivas gracias á las personas que han contribuido con sus servicios á extirpar la viruela.

Se acordó no efectuar este año subasta para suministro de nieve á los enfermos atendido lo adelantado de la estación.

Se acordó admitir por espacio de 20 días las reclamaciones contra las expropiaciones forzosas por causa de utilidad pública de un terreno situado en las afueras de la puerta de San Antonio y del solar que ocupaba el antiguo Cementerio de la Vileta.

Se concedió el permiso necesario para la instalación de una fábrica á vapor en la calle de Bobians.

Se desestimó una petición del Maestro de la escuela de niños del Molinar para que se le abonara cierta cantidad por alquiler de una casa.

Se enteró de un dictámen de la Comisión de Hacienda en el que manifiesta la imposibilidad de presentar la distribución de fondos mensual por no haber existencia en Caja.

Se acordó gratificar á D. Antonio Henales por el tiempo que ha desempeñado el destino de Maestro de Ceremonias.

Se acordó adelantar con cargo al capítulo de Improvistos la cantidad de 1.650 pesetas para la suscripción á tres acciones del Banco de España que corresponden á las 15 que posee la Junta de Cárcel.

Se aprobó el ante proyecto de un camino vecinal desde la fábrica del Gas hasta el Portichol.

Se acordó no haber lugar á deliberar respecto á una solicitud de D. Sebastian Pou y Bordoy, suplicatoria de que se le responda en el cargo de Peon Caminero.

Se nombró á D. Antonio Comas y Pons y D. Rafael Bnsquets y Oliver, Peones Camineros, de este Ayuntamiento.

Se acordó en principio á propuesta del Sr. Rosselló D. Alejandro que el Ayuntamiento tome la iniciativa para que la industria balear concorra á una Exposición de este género que tendrá lugar en Madrid el próximo mes de Setiembre y que la Comisión de Fomento en union del señor Rosselló emita dictámen sobre este asunto.

Se levantó la sesión.

Estado de los precios que en la semana pasada han tenido en el mercado de Manacor los artículos siguientes:

	Ptas.	Ctos.
Vino	litro	» 45
Aguardiente	id.	» 45
Vinagre	id.	» 45
Acete	id.	» 4

Cereales.			
Trigo	hectólitro	22	»
Cebada	id.	40	25
Avena	id.	40	»
Legumbres.			
Habas	id.	24	»
Habichuelas	id.	»	»
Garbanzos	id.	24	»
Frutas.			
Algarrobas	kilógramo	»	40
Almendron	id.	4	»
Trigos	id.	»	42
Naranjas	id.	»	»
Papas	id.	»	»
Lanas	id.	4	»
Quesos	id.	4	»
Ganado.			
Lanar una cabeza		21	»
Vacuno	id.	»	»
De cerda	id.	»	»

LA TERTULIA.

Programa del tercer baile de máscaras que celebrará esta Sociedad el viernes 2 de Febrero.

1.ª PARTE.

Sinfonia del Nabuco. Verdi.  
Wals, La Tempestad. Chapi.  
Polka, Minuit. Valdtensfel.  
Rigodon, Coshelicot. Mettza.  
Schotisch, El Domino blanco. Bruschetti.

Mazurka, Mon Rêve. Arban.

2.ª PARTE.

Wals, Bien Aimé. Valdtensfel.  
Mazurka, Nelly. Gotti.  
Lancers, Los Zoulus. Urgellés.  
Polka, Bella Bosca. Valdtensfel.

A las 11.

CORREO.

Paris 27.

Bolsa.—Fondos franceses: 3 por 400 78-25; 5 por 100, 115-10; fondos españoles: 3 por 100 exterior, 26 5/8; 4 por 100 exterior, 60-40; obligaciones de Cuba, 495; consolidados ingleses, 102 3/4.

Ultima hora.—4 por 100 exterior, 60 5/16; obligaciones de Cuba, 493-75; 4 por 100 amortizable, 73 1/2.

Londres, 27 (6-50 tarde).—El periódico el Pays publica hoy un artículo de Pablo Cassagnac negando rotundamente los rumores que han circulado, y de los cuales se ha hecho eco la prensa acerca del objeto del viaje de la ex-emperatriz Eugenia á Paris y de los supuestos resultados de él.

Declara que no es cierto que la emperatriz le rogase que modificase su política respecto del príncipe Napoleon.

Añade que los que afirman que la emperatriz se unió á la política del príncipe Napoleon insultan á la emperatriz Eugenia, cuyo viaje á Paris fué simplemente un acto de solidaridad de familia y de hidalga generosidad.

Afirma que á pesar de esto, la emperatriz no intentó ver al príncipe Napoleon y termina diciendo que no es cierto que el gobierno haya intervenido para acelerar el regreso de aquella señora á Londres.

Paris 27.—Cámara de los diputados. Pónese á debate el proyecto de ley sobre la magistratura y revotándose la Cámara del acuerdo tomado el año pasado, desecha el artículo 1.º del dictámen de la comisión suprimiendo la inamovilidad judicial y estableciendo la elección de los jueces.

El Sr. Fabre sube despues á la tribuna, y lee el dictámen de la comisión de pretendientes, redactado en la forma indicada en el telegrama de esta Agencia de las cinco y media de esta tarde.

El Sr. Bourgeois, bonapartista, protesta contra semejante dictámen, y presenta una proposición de no há lugar á deliberar.

Puesta ésta á votación, es desechada por 440 votos contra 98.

Se fija para la órden del dia de pasado mañana el debate del dictámen de la comisión sobre los príncipes.

Varios periódicos republicanos aseguran que informes recibidos en el ministerio del interior prueban la existencia de una conspiración realista en la parte occidental de Francia.

Antes de la apertura de la sesión de la Cámara de esta tarde, han ocurrido nuevas peripecias con motivo del dictámen de la comisión sobre los príncipes.

Los ministros habian decidido, segun parece aceptar una transacción basada en la proposición del Sr. Fabre.

Reproducía esta el proyecto del gobierno, añadiendo que los individuos de las familias que hubiesen reinado en

Francia, quedarían escluidos de desempeñar empleos civiles y militares y de la facultad de ser elegidos diputados ó senadores.

El ministro de Marina contestó á esto, presentando la dimisión.

El general Billot, ministro de la Guerra, declaró que el rechazaba la medida, pero que consentía en seguir interiormente en el ministerio para que no se alegara que él era el causante de la crisis.

La comisión se ha reunido esta tarde para la aprobación definitiva del dictámen, que telegrafió esta Agencia y en vista del acuerdo adoptado por el gabinete, se ha revotado, aprobando por seis votos contra cinco, el contra-proyecto del Sr. Fabre.

El Sr. Marcour, en vista de esto, ha dimitido el cargo de ponente, y el señor Fabre ha sido nombrado en su lugar.

Al terminar la sesión de hoy será leído el nuevo dictámen redactado por el señor Fabre.

Es de advertir que en el reglamento de la Cámara francesa no hay votos particulares de las minorías de las comisiones y que desde luego se pone á discusión el dictámen, al cual tienen derecho de presentar enmiendas los diputados.—Fabra.

Telegrama del Imparcial:

La crisis está conjurada parcialmente. Los ministros civiles se han adherido al proyecto de Mr. Fabre, en virtud del cual se escluye á los príncipes de las dignidades legislativas y de los empleos civiles y militares. El ministro de Marina ha presentado su dimisión, y el de la Guerra, que se opone resueltamente á toda transacción, ha consentido en conservar su cartera, pero solo interinamente, para que no se crea que él ha sido el causante de la crisis.

La situación es difícil. Se teme un conflicto por la resistencia del Senado.»

El Cairo, 27.

El ministro de Justicia de Egipto ha dirigido una circular á los tribunales, invitándoles á no oprimir á los fellahs para el cobro de sus deudas al tesoro, concediéndoles plazos razonables.

Viena, 28.

El ministro ruso, monsieur Giers, celebró á su paso por esta capital una larga conferencia con el príncipe de Reuss, embajador de Alemania aquí.

Ayer salió dicho ministro con dirección á Berlín.

Se atribuye importancia política á dicho viaje.

Berlin, 29.

El Parlamento alemán desechó ayer por 100 votos contra 98 el proyecto de ley pidiendo un crédito con destino á la creación de una nueva escuela militar.

Es de advertir que el gobierno sostenía vivamente dicho proyecto.

Paris, 28.

Ayer, encontrándose un poco mejor Mr. Duclere, presidente del Consejo, fué informado de las peripecias ocurridas en el seno de la comisión de la Cámara que emitió informe sobre la cuestión de los príncipes.

Mr. Duclere, con admiración de sus compañeros, declaró que el no estaba conforme con el dictámen de transacción de M. Fabre, aprobado por la comisión y que seguía manteniendo, por su parte, el proyecto del gobierno.

Mr. Duclere mandó dar cuenta de su opinión al presidente de la república y á los demás ministros.

Dícese que el de la Guerra declaró que él participaba de la misma opinión del presidente del Consejo.

Dicho ministro se dirigió anoche á las nueve y media al ministerio de Negocios extranjeros y desde allí al palacio del Eliseo, celebrando una larga conferencia con el presidente de la república.

Nada se ha podido traslucir aun de lo que se trató en esta conferencia sobre la cual se hacen muchos comentarios.

Dublin, 28.

En la vista que se celebró ayer en la causa que se sigue con motivo del asesinato de varios funcionarios públicos, una muchacha llamada Caroli declaró que reconocía á Drady y Kelly como los asesinos del jurado field.

Viena, 28.

Las comisiones de la Cámara de diputados se ocupan de emitir dictámen acerca de las proposiciones relativas á varios asuntos políticos sociales presentados por diferentes diputados.

Una comisión especial de 36 individuos debe tratar de la cuestión agraria y del proletariado.

Paris, 28.

La comisión de la Cámara encargada

de emitir dictámen sobre la proposición de responsabilidad ministerial, ha admitido el principio de la responsabilidad de los ministros, pero con la condición de que sean juzgados por el Senado constituido en el alto tribunal de justicia.

Acerca de la responsabilidad criminal no se ha tomado todavía ningun acuerdo aplazándose el debate para la primera reunión que se verificará la semana próxima.—Fabra.

Madrid 28.

—Parece que en el proyecto de ley de imprenta que en breve presentará á las Cortes el Sr. ministro de la Gobernación, se introducen importantes modificaciones en sentido liberal que vienen á corregir los defectos señalados por la prensa en el proyecto anterior.

—Ayer se decía en algunos círculos que el Sr. Carreno y Cuadra, director de Gracia y Justicia en el ministerio de Ultramar, habia presentado la dimisión de su cargo.

Ignoramos el fundamento de esta noticia.

—Los diputados de la union republicana se reunirán hoy á primera hora para acordar los términos en que han de redactar la proposición sobre matrimonio civil.

—Nuestro corresponsal de Salamanca nos escribe participándonos que el día 25 del corriente se verificó en aquella Audiencia de lo criminal la vista de una causa por el procedimiento nuevamente planteado, ó sea del juicio oral.

—Hoy apoyará en el Congreso el señor Gonzales Serrano la proposición referente á la supresión del juramento religioso.

El debate, á juzgar por nuestras noticias, se generalizará, pues parece hay el propósito de aludir á los jefes mas caracterizados de los grupos políticos de la Cámara.

—Para contribuir al objeto benéfico del baile dispuesto por la Sociedad de Escritores y Artistas, han destinado S. M. el Rey un donativo de 1.000 pesetas, y otro de 500 la infanta doña Isabel.



**D. MIGUEL VILLALONGA Y VILLALONGA**  
Escribano del Juzgado de 1.ª instancia del distrito de la Lonja,

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

La viuda, hijo político, nietos y demás parientes, suplican á todos los amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á las exequias que en sufragio del alma del finado se celebrarán en la iglesia de Religiosas de Santa Clara, el sábado 3 del corriente á las 10 y media de su mañana.

No se invita particularmente.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy jueves 1.º Febrero

7.ª DE ABONO DE LA 14.ª DECENA.

A beneficio del primer barítono.

D. A. ALFREDO MORAGAS.

ULTIMO DIA DE MODA.

Estreno de la preciosísima zarzuela en tres actos titulada:

MIS DOS MUJERES.

En el intermedio del primero al segundo acto el Sr. Moragas cantará la romanza Ah! quello fu per me de la opera

MARIA DI PADILLA.

del maestro Donizetti.

Despues del segundo acto se ejecutará la célebre

CANTIGA DE ALFONSO EL SABIO desempeñada por la Sra. Marti y todo el cuerpo de Coros.

A las 7 y media.

Telegramas Particulares.

Madrid 31 á las 5 t.

En el Congreso se interpela acerca de abusos electorales, y sigue la discusión del Código de Comercio.

En el Senado continúa la discusión del Juramento.

El nuevo presidente de Francia se halla enfermo, aplazándose para mañana el debate acerca de los Príncipes.

Es probable un ministerio Ferry, Cuatros, 60\*80.

**CULTOS SAGRADOS.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.



La Purificación de Nuestra Señora.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Eulalia.

Dia 3.

San Blas obisp.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Eulalia.

**LOTERIA NACIONAL**

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 10 de Febrero de 1883.

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razón de diez pesetas la fracción ó decimo.

Los premios han de ser 1.100, importantes 1.460.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	250.000
1 de . . . . .	125.000
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
16 de 5.000. . . . .	80.000
400 de 1.000. . . . .	400.000
576 de 800. . . . .	460.000
2 aproxm. de 8.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	16.000
2 id. de 4.100 id. para el premio segundo. . . . .	8.200
1.000 . . . . .	1.460.000

Palma 31 de Enero de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

**Aviso importante**

BIBLIOTECA MUSICAL.

5=Jovellanos=5

En este acreditado establecimiento, se acaba de recibir una gran variedad de bailables para orquesta a precios sumamente económicos, además infinidad de piezas para canto y piano, entre las que figuran las nuevamente publicadas en Madrid, de la zarzuela Fiesta Nacional y el vals de los Mosqueteros Grises.

Gran colección de bailables para piano, entre ellos, los sucesos Polka de los Imposibles, Consuelo, As de copas, Uno dos y otros de lo mas escogido del repertorio moderno.

Un gran surtido de cuerdas de guitarra, violín y demás instrumentos de las principales fábricas Nacionales y Extranjeras.

5=Jovellanos=5

**Vapor Santueri.**

Este vapor saldrá del puerto de Palma con dirección a Ceste (Francia) del 1 al 5 del próximo Febrero. Admite carga y pasajeros y se despacha desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde en la calle de San Jaime, número 31 principal, en donde se anunciará oportunamente el día y hora de la salida.

EL VAPOR

**LULIO,**

saldrá de este puerto para el de BARCELONA, todos los martes a las cuatro de la tarde con la correspondencia pública.

Admite carga y pasajeros.

VIAJE A MALAGA

Y GIBRALTAR.

Saldrá de este puerto para los de Málaga y Gibraltar el vapor

**James Haynes**

del 6 al 8 del próximo Febrero. Admite carga y pasajeros. Se despacha calle Palacio, 26.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA.**

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta general de accionistas para la reunión ordinaria que tendrá lugar el dia 27 de Febrero a las 4 de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir a la Junta todos los tenedores de 10 acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que espresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el dia inmediato al de la publicación de este anuncio, en todos los laborables de 12 de la mañana a 2 de la tarde, hasta 3 dias antes del señalado para la reunión.

Durante los 15 dias anteriores a la misma se pondrán de manifiesto a los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía con arreglo a lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos. Palma 30 Enero de 1883.—El Presidente, Joaquin Fiol.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

**CAJA DE AHORROS**

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES. Asociación de Beneficencia.

Por acuerdo de la Junta Protectora se abre el pago del primer dividendo pasivo, de un 25 por 100 del valor nominal de las subvenciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Asociación, calle de San Pedro Nolasco, número 6, principal, desde el dia 15 al 28 de Febrero próximo. Palma 23 Enero de 1883.—El Director, Alejandro Rosselló.

**SOCIEDAD**

DEL ALUMBRADO POR GAS.

A tenor de lo que previene el artículo 12 de los Estatutos se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el dia 4 del próximo Febrero, a las 12 de la mañana, en las oficinas de la Sociedad.

Palma 18 Enero de 1883.—P. A. de la J. de G.—Jacinto Feliu y Ferrá, vocal secretario.

**BANCO DE ESPAÑA.**

DELEGACION DE CONTRIBUCIONES. Agencia de la Capital.

Desde el dia 1.º al 15 del mes de Febrero próximo tendrá lugar la cobranza de la contribución Territorial, Industrial e Impuesto equivalente a los de la sal, correspondiente al tercer trimestre del actual año económico. Los cobradores de esta Agencia recorrerán el domicilio de 8 a 11 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde, cobrando además los atrasos y trimestre corriente de 12 a 2 de la tarde en las oficinas de la Agencia, establecidas en la Sucursal del Banco de España.

El cobrador del distrito de las afueras verificará el cobro en el propio local desde las 9 de la mañana a 2 de la tarde.

Palma 26 Enero de 1883.—El Agente, Pascual Escudero.

**LA HARINERA MALLORQUINA.**

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 22 de los Estatutos, la Junta de Gobierno de esta Compañía convoca a la General para celebrar la sesión ordinaria del corriente año el dia quince de Febrero próximo a las cuatro de la tarde en el local que ocupa la fábrica.

A tenor de lo prescrito en el artículo 25 de dichos estatutos los tenedores de acciones que deseen asistir a la sesión deberán depositar previamente sus títulos en la Caja social y a este fin quedan señalados los dias 12 y 13 del mismo Febrero de 10 a 12 de la mañana en las oficinas de la Sociedad, recibiendo los deponen es, con el oportuno resguardo, su papeleta de asistencia.

Todo lo cual se hace público para que llegue a noticia de los señores accionistas. Palma 20 de Enero de 1883.—El Presidente, Gabriel Alzamora.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Manuel Guasp.

**SUCURSAL DEL BANCO de España.**

Se convoca a los Sres. Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará en esta Sucursal el dia 25 de Febrero próximo, en cumplimiento del artículo 74 de los Estatutos.

En la portería de este edificio queda fijada la lista de los Sres. Accionistas a quienes corresponde el derecho de asistencia al acto, que son los que, con tres meses de antelación al día designado sean poseedores de 10 ó más acciones segun la modificación introducida en el citado artículo.

Las papeletas de asistencia se facilitarán en esta Secretaría ocho dias antes del de la celebración de la Junta, de conformidad con el artículo 84 del Reglamento.—Palma 21 de Enero de 1883.—El Oficial secretario, Emilio Figueras.

**Lustre Aleman**

PARA EL CALZADO Y CORREAJES

SIN EMPLEAR CEPILLO.

Gran renovador y conservador del calzado.

Depósito al por mayor y menor en la droguería de Jaime Seau y Torrés, calle de la Galera, número 18 y 20 y Cordelería 19. 15-15

**Aviso al público.**

Se venden 3 fijas de nueva construcción en el casco de esta ciudad que producen de renta una 50 duros, otra 60 y la otra 110 a 115 cada mes, consistentes en Zagueros con pisos y almacenes que reúnen buenas condiciones y para tomar informes acudirán a Joan Pons, el vos pública que vive en la calle del Socorro número 21 y hora de encontrarle de 1 a 5.

**OBRAS COMPLETAS**

EN PROSA Y EN VERSO

DEL DECANO DE LOS LITERATOS BALEARES

D. TOMÁS AGUILÓ.

NUEVA Y ESPLÉNDIDA EDICION

TOMO 1.º

A LA SOMBRA DEL CIPRES

CUENTOS Y FANTASIAS

Consta de 327 páginas en octavo prolongado, tipos herzevillanos, papel superior, precedidas de un prólogo del renombrado literato, historiador y publicista

DON JOSE MARIA QUADRADO.

Precio 3 pesetas; 2 y 50 céntimos para los suscritores a toda la obra.

Librería de la Propaganda Católica. Librería de D. Felipe Guasp.

Tienda de objetos de Escritorio de Rotger (Cadena.)

**Aviso.**

El contraste de pesas y medidas vulgo (pagell) que antes estaba en el piso bajo de la Diputación Provincial en la calle de Palacio, se ha trasladado en la calle de la Cordelería número 4 tienda esquina a la de Fiol, en la misma plazuela donde estaba antes la Carnicería Vieja, y se hará la comprobación hasta el 20 de Febrero próximo segun está prevenido. 10-2

**Venta.**—A voluntad de su dueño

se venden, tanto en junto como por separado, dos pisos con todas las dependencias necesarias y agua de fuente, sitos en la calle del Sindicato, de esta ciudad; y otros tres, contiguos a los mismos, que radican en la calle de los Hostales. Informará el maestro de obras D. José Mayol, calle de Vallori, número 10, piso segundo.

**Aviso.**

A quien convenga. Tanto se da como se toma dinero a préstamo en buena hipoteca; el encargado Bernardo Alberti. Darán razon calle de San Miguel número 40.

**Dinero a préstamo.**

Calle de los Hostales, 24—2.º informarán. Horas de despacho, por las mañanas de 7 a 9, por las tardes de 3 a 6.

**VENTA.**

Se vende una casa con un pequeño descubierta en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de procedencias de Son Llull, número 39, zona 2.º cuartel 6.º

Informará el procurador D. Juan Ferrer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

**Cambio de domicilio.**

D. Antonio Quintana, Médico Oculista, participa haber trasladado el gabinete de curacion de enfermedades de los ojos a la calle de la Almudaina, número 4 principal, siendo las horas de consulta de 9 a 12 y de 3 a 5.

**Para Alquilar.**

En la calle de Jaime II, número 58, hay un segundo piso con agua a grifo y demás comodidades.

Informarán calle de Jaime II, número 81 entresuelo.

**EL ALGARROBO**

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullan presbítero con aliciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folleto en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende a 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

**Valdepeñas legítimo.**

BOBEGA GALDENT

CUESTA DE SANTO DOMINGO.

Acaba de recibirse una partida de dicho vino, calidad muy superior, que se expone a dos reales la botella sin casco, y a dos y medio el litro.

**Aviso.**

Se vende un huerto distante un cuarto de hora de Palma, situado junto la carretera de Inca. Dara razon D. M. Barceló, en la tienda de los señores Guasp hermanos.

**Cambio de domicilio.**

D. Genaro Garcia, Médico-Cirujano ha trasladado su domicilio calle de Vilanova, número 9, piso 2.º izquierda. Recibe de 9 a 10 y de 2 a 3 tarde.

**Pérdida.**

Se ha extraviado una perra con manchas rojas en la cabeza. En esta imprenta darán razon de su dueño.

**Gran baratura**

de Maderas del Norte y de Pino rojo de varias dimensiones en los almacenes del peso de la Paja de esta ciudad.

**EL PANCARITAT**

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 a 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un noble del mismo autor.

**El Trobador**

Mallorquin.

Poesías escritas en mallorquin literario, acompañadas de version castellana por D. José Tarongí presbítero, doctor en sagrada teología, canónigo de la insigne iglesia del Sacro Monte, catedrático de retórica y poética en el colegio-seminario de San Dionisio.

Se vendé a tres pesetas en la librería de Rotger calle de Palacio número 4.

**El despacho de la**

agencia de los señores Francitorra y Compañía, Palacio 25, queda desde hoy establecido en la plaza de Cort, 2.

**Al público.**

El que haya perdido una perra podenca joven puede presentarse en esta imprenta y dando las señas le será entregada.

**A voluntad de su dueño**

se vende media cuarterada de tierra, en el término de Marratxi, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardín; todo en muy buen estado de conservación. Darán informes calle de Pusyo, número 19, tienda.

**Ley electoral**

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese a dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

**Practicante de farmacia.**

Se necesita uno que esté a g's enterado en el despacho, en la de D. Victor Valenzuela, plaza de la Libertad, número 10.

**PRENSAS Y COPIADORES.**

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.